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ATA DA REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DO CONSELHO DE ENSINO, 
PESQUISA E EXTENSÃO REALIZADA EM 22 DE SETEMBRO DE 2022 (No 386) 

Aos vinte e dois dias do mês de setembro de dois mil e vinte e dois, às quatorze horas, 3 
reuniu-se na Sala das Sessões, no quarto andar do prédio da Reitoria, Cidade Universitária, 4 
mediante prévia convocação individual, o Conselho de Ensino, Pesquisa e Extensão da 5 
Universidade Federal de Minas Gerais, sob a Presidência da Magnífica Reitora, Professora 6 
Sandra Regina Goulart Almeida, com a presença dos seguintes Conselheiros: Professores 7 
Alessandro Fernandes Moreira (Vice-Reitor); Bruno Otávio Soares Teixeira (Pró-Reitor de 8 
Graduação); Isabela Almeida Pordeus (Pró-Reitora de Pós-Graduação); Jacqueline 9 
Aparecida Takahashi (Pró-Reitora Adjunta de Pesquisa); Claudia Andréa Mayorga Borges 10 
(Pró-Reitora de Extensão); Marcos Felipe Sudre Saidler, pela Escola de Arquitetura; 11 
Soraya Aparecida Álvares Coppola, pela Escola de Belas-Artes; Leidivan Almeida Frazão, 12 
pelo Instituto de Ciências Agrárias; Cleida Aparecida de Oliveira, pelo Instituto de 13 
Ciências Biológicas; Jacqueline Veneroso Alves da Cunha, pela Faculdade de Ciências 14 
Econômicas; Ana Cristina Vieira (suplente), pelo Instituto de Ciências Exatas; Cíntia de 15 
Azevedo Lourenço, pela Escola de Ciência da Informação; Marcelo Campos Galuppo, pela 16 
Faculdade de Direito; Paulo Henrique de Queiroz Nogueira, pela Faculdade de Educação; 17 
Marcelo Velloso, pela Escola de Educação Física, Fisioterapia e Terapia Ocupacional; 18 
Solange Cervinho Bicalho Godoy, pela Escola de Enfermagem; Ricardo de Oliveira 19 
Duarte, pela Escola de Engenharia; Maria Aparecida Vieira Teixeira Garcia, pela 20 
Faculdade de Farmácia; Ludmila Mendonça Lopes Ribeiro, pela Faculdade de Filosofia e 21 
Ciências Humanas; Sergio Donizete Faria (representante pro tempore), pelo Instituto de 22 
Geociências; Giselli Mara da Silva (suplente), pela Faculdade de Letras; Pedro 23 
Guatimosim Vidigal, pela Faculdade de Medicina; Antônio Lincoln Campos de Andrade, 24 
pela Escola de Música; Raquel Conceição Ferreira, pela Faculdade de Odontologia; 25 
Andrey Pereira Lage, pela Escola de Veterinária; Denise Bulgarelli Duczmal e Andréa 26 
Rodrigues Motta, pela representação dos Coordenadores de Colegiados de Cursos de 27 
Graduação; Benito Soto Blanco (suplente) e Herman Sander Mansur, pela representação 28 
dos Coordenadores de Colegiados de Cursos de Pós-Graduação; Gleide Fernandes de 29 
Avelar, pela representação dos Coordenadores de Extensão; Ana Flávia Machado, Mauro 30 
Martins Teixeira e Rodrigo Lambert Oréfice (suplente), pela representação dos 31 
Coordenadores de Grupos de Pesquisa; Denise Alves de Araujo, pela Escola de Educação 32 
Básica e Profissional; e Fabiana Maria Kakehasi, pelo Hospital das Clínicas. Não 33 
compareceu à sessão a Conselheira Yaska Fernanda de Lima Campos. Participaram da 34 
reunião como convidados, com a anuência dos Conselheiros, com direito a voz, mas não a 35 
voto, a Professora Ana Lydia Reis de Castro e Silva, Presidente da Comissão Permanente 36 
de Pessoal Docente (CPPD), e os Universitários Arthur Benjamim Guimarães, Laura 37 
Gesualdi Santana Ferreira Coelho, Cavallere Miranda Lima, Luiza Datas Cruz, Carla 38 
Drielly dos Santos Teixeira e Luigi Gomes Brandão. Encontram-se vagas uma 39 
representação dos Coordenadores de Colegiados de Cursos de Pós-Graduação, duas 40 
representações dos Coordenadores de Extensão e as oito representações do corpo discente. 41 
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Havendo quorum regulamentar, a Sr.ª Presidente cumprimentou os Conselheiros e declarou 42 
abertos os trabalhos. A seguir, após observar que a Coordenação do Diretório Central dos 43 
Estudantes (DCE) não apresentou a ata de posse da atual gestão com devido registro civil 44 
em Cartório, condição regimental obrigatória para a indicação de representantes estudantis 45 
para atuarem no CEPE, solicitou a autorização do Plenário para participarem da reunião os 46 
discentes indicados pelo DCE, com direito a voz, mas não a voto. Houve anuência dos 47 
Conselheiros à participação dos discentes listados no rol dos presentes. EXPEDIENTE - 48 
Comunicações - Novos Conselheiros: a) A Congregação da Escola de Veterinária, na 49 
reunião de 23 de junho de 2022, elegeu os Professores Andrey Pereira Lage (efetivo) e 50 
Silvana de Vasconcelos Cançado (suplente) como representantes da Unidade no CEPE. 51 
b) A Congregação da Escola de Educação Física, Fisioterapia e Terapia Ocupacional, na 52 
reunião de 5 de setembro de 2022, elegeu os Professores Marcelo Velloso (efetivo) e 53 
Christianne Luce Gomes (suplente) como representantes da Unidade no CEPE. A 54 
Sr.ª Presidente – reportando-se à decisão do CEPE, tomada na última reunião, realizada em 55 
14 de junho de 2022, de que os novos representantes eleitos até o final de setembro de 56 
2022 pelas Congregações da Escola de Educação Física, Fisioterapia e Terapia 57 
Ocupacional, da Escola de Veterinária, do Instituto de Geociências e da Escola de 58 
Engenharia permanecerão atuando provisoriamente na mesma Câmara Acadêmica da 59 
representação do mandato anterior – informou que, até a decisão final do CEPE sobre a 60 
distribuição dos Conselheiros para as Câmaras, os novos representantes da Escola de 61 
Veterinária passaram a atuar na Câmara de Pesquisa, e os novos representantes da Escola 62 
de Educação Física, Fisioterapia e Terapia Ocupacional, na Câmara de Graduação. c) A 63 
Diretoria do Instituto de Geociências, considerando o término do mandato dos 64 
representantes da Unidade junto ao CEPE, em 19 de setembro de 2022, prorrogou, em 65 
caráter pro tempore, até a conclusão do processo de eleição da nova representação, o 66 
mandato dos Professores Sergio Donizete Faria (titular) e Sérgio Manuel Merêncio Martins 67 
(suplente), os quais permanecem atuando provisoriamente na Câmara de Extensão. A 68 
Sr.ª Presidente deu boas-vindas aos novos Conselheiros. Informes - A Sr.ª Presidente 69 
prestou os seguintes informes: a) Neste início do segundo período letivo da UFMG foi 70 
realizada a Semana do Acolhimento, com programação alinhada às celebrações dos 95 anos 71 
da Universidade, entre as quais conferências com o tema 95 anos da UFMG: passado, 72 
presente e o futuro que queremos, que integram o Ciclo de Conferências Futuro, essa 73 
palavra. No dia 22 de agosto, foram realizadas conferências pela Reitora Ana Lúcia 74 
Almeida Gazzola (gestão 2002-2006) e pela Vice-Reitora Heloísa Maria Murgel Starling 75 
(gestão 2006-2010); e, no dia 26, pelo Frei Betto (Carlos Alberto Libânio Christo). b) Foi 76 
realizada no dia 4 de setembro, no Campus da Pampulha, mais uma edição do Domingo no 77 
Campus, comemorativa dos 95 anos da UFMG, com bolo de aniversário, dezenas de 78 
atrações de lazer, esporte, arte e cultura, e nova edição do evento ocorrerá no dia 25 de 79 
setembro, no Campus da UFMG em Montes Claros. c) No dia 5 de setembro, foi realizada, 80 
no Auditório do prédio da Reitoria, a cerimônia de comemoração dos 95 anos da UFMG 81 
com a solenidade de entrega da Medalha Mendes Pimentel, conferida a Ailton Krenak, 82 
Berenice Menegale, Fábio Lucas, Nilma Lino Gomes, ao Instituto dos Advogados de 83 
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Minas Gerais (IAMG) e, em homenagem póstuma, ao Professor Enio Cardillo Vieira. 84 
d) Está aberta ao público, para visitação no período de 4 de setembro a 3 de novembro, no 85 
saguão do prédio da Reitoria da UFMG, a Exposição Minas, Memória Moderna, do acervo 86 
da Fundação Rodrigo Mello Franco de Andrade. e) Está também aberta a visitação, desde 4 87 
de setembro, no 2o andar do prédio da Biblioteca Central, a exposição 95 anos da UFMG 88 
Memória Intelectual, a qual, após 4 de outubro, será transferida para o saguão do prédio da 89 
Reitoria. f) No dia 1o de setembro, foi lançado o Programa UFMG de formação cidadã em 90 
defesa da Democracia, cujos projetos vão integrar o Programa de Combate à 91 
Desinformação do Supremo Tribunal Federal, criado para combater práticas que afetam a 92 
confiança das pessoas na Democracia, distorcem ou alteram as informações e colocam em 93 
risco direitos fundamentais e a estabilidade democrática. O lançamento contou com a 94 
presença virtual do atual Presidente do Supremo Tribunal Federal, Ministro Luiz Fux. A 95 
Sr.ª Presidente convidou todos a consultarem a página institucional do Programa, 96 
https://ufmg.br/defesademocracia, a qual disponibiliza informações, que serão reunidas em 97 
um livro, a ser oportunamente lançado, sobre as diversas iniciativas da Universidade que 98 
permeiam a temática. g) A UFMG foi a universidade federal mais bem avaliada pela 99 
Secretaria de Tesouro Nacional (STN) no que se refere à qualidade da informação de 100 
custos e também à transparência, em 2021, conforme registra o Relatório Foco em Custos 101 
de 2021, divulgado pela citada Secretaria. A Sr.ª Presidente pontuou que se trata do 102 
reconhecimento da competente atuação institucional, principalmente da Pró-Reitoria de 103 
Planejamento e Desenvolvimento da UFMG. h) Os dirigentes integrantes do Fórum das 104 
Instituições Federais de Ensino Superior do Estado de Minas Gerais (Foripes) reuniram-se 105 
em Brasília no dia 30 de agosto com o Presidente do Senado e do Congresso Nacional, 106 
Senador Rodrigo Pacheco, para manifestar preocupação com a recomposição do orçamento 107 
de 2022 e com o Projeto de Lei Orçamentária Anual (PLOA) de 2023, que prevê valor 108 
ainda menor que o de 2022. Foi também realizada ontem, na UFMG, reunião do Foripes, 109 
que contou com a presença do Senador e candidato à reeleição Alexandre Silveira, para 110 
apresentação das demandas das universidades federais mineiras. A Sr.ª Presidente destacou 111 
a importância da mobilização política com vistas a sensibilizar parlamentares sobre as 112 
pautas das universidades e observou que a UFMG está aberta a receber os demais 113 
candidatos que concorrem às eleições nacionais de 2022. i) Foi divulgado pelo Instituto 114 
Nacional de Estudos e Pesquisas Educacionais Anísio Teixeira (Inep), em 12 de setembro, 115 
o resultado do Exame Nacional de Desempenho dos Estudantes (Enade) 2021, que mais 116 
uma vez atesta a excelência da UFMG, uma vez que o conceito máximo foi obtido por 117 
mais de 80% dos cursos de graduação da Universidade, sendo que, das 25 formações 118 
avaliadas, vinte e uma receberam conceito 5, duas alcançaram conceito 4 e nenhuma 119 
registrou queda de desempenho. j) Foram divulgados na semana passada os resultados 120 
preliminares da avaliação quadrienal (2017 a 2020) dos programas de pós-graduação 121 
brasileiros, realizada pela Coordenação de Aperfeiçoamento de Pessoal de Nível 122 
Superior (Capes). Dos 90 programas de pós-graduação da UFMG (79 acadêmicos e 11 123 
profissionais), 27 elevaram suas notas e 55 mantiveram a nota obtida na avaliação anterior, 124 
sendo que 65,5% desses cursos receberam conceitos 5, 6 e 7, considerados de excelência, o 125 
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que demonstra uma evolução consistente na qualidade dos programas da Universidade. O 126 
resultado final será divulgado em dezembro, após análise dos pedidos de reconsideração de 127 
programas que entrarem com recurso para revisão de sua avaliação. k) Foram divulgadas 128 
em 12 de setembro, mediante Nota à Comunidade, com base em orientações do Comitê 129 
Permanente de Enfrentamento do Novo Coronavírus e com a concordância da Comissão de 130 
Acompanhamento do Conselho Universitário, informações sobre o uso de máscaras nos 131 
ambientes da UFMG, o qual passou a ser facultativo, em razão da redução significativa do 132 
número de casos, hospitalizações e óbitos, devendo o uso da proteção ser considerado em 133 
ambientes fechados, frequentados por muitas pessoas e pouco ventilados, e por pessoas em 134 
situação de maior vulnerabilidade à doença ou que ainda não se sintam seguras. l) Será 135 
realizado no dia 29 de setembro, às 10 horas, no auditório da Reitoria, com transmissão ao 136 
vivo pelo Canal da UFMG no YouTube, o evento Monkeypox: o que sabemos, com o 137 
objetivo de informar a comunidade e tirar dúvidas sobre aspectos epidemiológicos e 138 
preventivos da doença viral. O evento reunirá docentes da UFMG, especialistas no assunto, 139 
a Professora Erna Geessien Kroon e o Professor Flávio Guimarães da Fonseca, integrantes 140 
da Câmara Técnica Temporária Pox-MCTI, e o Professor Unaí Tupinambás, médico 141 
epidemiologista da Faculdade de Medicina. m) Serão realizadas nos dias 8 e 9 de 142 
novembro de 2022, eleições para recompor as seguintes vagas no CEPE: duas 143 
representações (efetivo e suplente) dos Coordenadores de Extensão; duas representações 144 
(efetivo e suplente) dos Coordenadores de Colegiados de Cursos de Graduação; e uma 145 
representação (efetivo e suplente) dos Coordenadores de Colegiados de Cursos de Pós-146 
Graduação. O Edital de Convocação das eleições contendo todas as informações está 147 
disponível no site da Coordenadoria de Assuntos Comunitários (CAC). n) Iniciou-se ontem 148 
a 23a edição do UFMG Jovem, cuja programação conta com atividades presenciais no 149 
Campus Pampulha e on-line, pelo canal da Pró-Reitoria de Extensão no YouTube. O tema 150 
do evento deste ano é Ciência, tecnologia, arte e cultura no exercício da cidadania. A 151 
programação completa, a relação de trabalhos e demais informações estão disponíveis no 152 
site oficial do evento: https://www.ufmg.br/ufmgjovem/. A cerimônia de encerramento e 153 
premiação dos melhores trabalhos será realizada amanhã, dia 23, às 15h, no auditório do 154 
prédio da Reitoria. o) Será realizada hoje, às 18 horas, a cerimônia de denominação do 155 
Auditório 1007 da Faculdade de Letras, que receberá o nome da saudosa Professora 156 
Graciela Inés Ravetti de Gómez, Diretora da Unidade no período de 5 de maio de 2014 até 157 
seu falecimento, ocorrido em 23 de março de 2021. A Sr.ª Presidente destacou que o 158 
retrato da Professora será também instalado na galeria dos ex-Diretores da Unidade e 159 
convidou todos e todas a participarem da homenagem. Ata - A Sr.a Presidente, após 160 
informar que foi disponibilizada aos Conselheiros a ata da reunião do Colegiado realizada 161 
em 14 de junho de 2022 (no 385), submeteu-a a discussão e, não havendo manifestações, 162 
colocou o documento em votação, o qual foi aprovado, sendo registradas duas abstenções. 163 
ORDEM DO DIA - 1 Edital do processo seletivo do Colégio Técnico 164 
(COLTEC/UFMG) para ingresso, em 2023, na primeira série dos Cursos Técnicos 165 
Integrados ao Ensino Médio - Aprovação ad referendum (Processo SEI 166 
no 23072.225084/2022-68) - A Sr.a Presidente, após informar que foi encaminhado aos 167 
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Conselheiros o Ofício no 767/2022 do Gabinete da Reitora (ANEXO A), bem como o 168 
Edital no 1347/2022/GAB-REI-UFMG (ANEXO B) e seu Extrato (ANEXO C), justificou 169 
sua aprovação ad referendum, em função da necessidade de publicação do Edital com 170 
antecedência mínima de quinze dias do início das datas previstas no cronograma do 171 
concurso, cujo período para pedidos de isenção da taxa de inscrição foi de 19 a 21 de 172 
setembro e cujo período de inscrição começa hoje, 22 de setembro. Em seguida, passou a 173 
palavra ao Pró-Reitor de Graduação, Professor Bruno Otávio Soares Teixeira, que 174 
apresentou o assunto aos Conselheiros e destacou que não houve modificações no Edital 175 
em relação ao publicado no ano anterior, tendo sido feitas apenas adequações de datas. A 176 
seguir, a Sr.ª Presidente submeteu o assunto a discussão e, não havendo manifestações, 177 
com a anuência do Plenário, colocou em votação sua aprovação ad referendum, a qual foi 178 
homologada por unanimidade pelo Plenário. 2 Edital do processo seletivo do Centro 179 
Pedagógico (CP/UFMG) para ingresso, em 2023, no primeiro ano do Ensino 180 
Fundamental - Aprovação ad referendum (Processo SEI no 23072.222581/2022-12) - A 181 
Sr.ª Presidente, após informar que foi encaminhado aos Conselheiros o Ofício no 766/2022 182 
do Gabinete da Reitora (ANEXO D), bem como o Edital no 1291/2022/GAB-REI-UFMG 183 
(ANEXO E) e seu Extrato (ANEXO F), justificou sua aprovação ad referendum, também 184 
em função da necessidade de publicação e da ampla divulgação do Edital. A seguir, passou 185 
a palavra ao Pró-Reitor de Graduação, Professor Bruno Otávio Soares Teixeira, que expôs 186 
o assunto aos Conselheiros e destacou que não houve modificações no Edital em relação ao 187 
publicado no ano anterior. A Sr.ª Presidente submeteu a discussão o assunto e, a seguir, 188 
não havendo manifestações, com a anuência dos Conselheiros, colocou em votação sua 189 
aprovação ad referendum, que foi homologada por unanimidade pelo Plenário. 3 Proposta 190 
de Edital do processo seletivo do Colégio Técnico (COLTEC/UFMG) para ingresso, 191 
em 2023, na primeira série dos Cursos Técnicos Subsequentes (Processo SEI 192 
no 23072.223298/2022-08) - A Sr.ª Presidente, após informar que foram disponibilizados 193 
aos Conselheiros o Ofício no 925/2022 do Gabinete da Reitora (ANEXO G) e as minutas 194 
do Edital (ANEXO H) e do Extrato do Edital (ANEXO I), passou a palavra ao Pró-Reitor 195 
de Graduação, Professor Bruno Otávio Soares Teixeira, que apresentou a proposta aos 196 
Conselheiros e destacou que não houve modificações no Edital em relação ao publicado no 197 
ano anterior. A Sr.ª Presidente submeteu a discussão o assunto e, a seguir, não havendo 198 
manifestações, com a anuência dos Conselheiros, colocou em votação a proposta de Edital, 199 
que foi aprovada por unanimidade. 4 Recomposição da Comissão Própria de 200 
Avaliação (CPA) da UFMG (Processo SEI no 23072.244633/2022-01) - A Sr.ª Presidente 201 
informou que, conforme disposto na Resolução do CEPE no 15/2014, que regulamenta o 202 
funcionamento da CPA, a Comissão Própria de Avaliação é integrada: pelo(a) Diretor(a) e 203 
pelo(a) Diretor(a) Adjunto(a) da Diretoria de Avaliação Institucional (DAI), indicados pela 204 
Reitora, e por 14 membros efetivos e seus respectivos suplentes, indicados pelo CEPE, e 205 
nomeados por Portaria da Reitora, sendo: 6 servidores docentes, 5 servidores técnico-206 
administrativos em educação; 2 discentes e 1 membro não pertencente aos quadros da 207 
UFMG, todos com mandato de três anos, exceto os discentes. Observou que, na reunião do 208 
CEPE realizada em 14 de junho, foi feita a recomposição da CPA, tendo ficado pendente o 209 
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preenchimento das duas vagas da representação discente, aguardando a indicação de nomes 210 
pelo DCE. Acrescentou que, posteriormente à reunião, foi gerada uma vaga de docente 211 
efetiva, relativa à Professora Adriane Teresinha Sartori, que solicitou seu desligamento da 212 
Comissão. A seguir, informou que foi disponibilizada aos Conselheiros a referida 213 
Resolução do CEPE no 15/2014, de 23 de setembro de 2014, bem como encaminhados o 214 
Ofício no 799/2022 do Gabinete da Reitora (ANEXO J) e o Ofício no 12/2022 da DAI 215 
(ANEXO K), com as seguintes indicações para recompor a CPA: a) como representante 216 
docente efetiva, a Professora Ana Larissa Adorno Marciotto Oliveira, lotada na Faculdade 217 
de Letras; e, como suplente, o Professor Meinhard Sesselmann, da Escola de Engenharia 218 
(recondução); b) como representantes discentes, as Universitárias Luiza Datas Cruz 219 
(efetiva), do Curso de Licenciatura em Letras, com suplência vaga; e Gabrielle Moraes 220 
Lopes da Silva (efetiva), do Curso de Graduação em Conservação e Restauração de Bens 221 
Culturais Móveis, com suplência vaga. A Sr.ª Presidente submeteu a discussão o assunto e, 222 
a seguir, não havendo manifestações, com a anuência dos Conselheiros, colocou em 223 
votação os nomes indicados, os quais foram aprovados por unanimidade. Foi gerada a 224 
Portaria no 7922/2022 (ANEXO L). 5 Indicação pela Reitora, ouvido o CEPE, de 225 
docentes para a Diretoria e a Vice-Diretoria da Estação Ecológica da UFMG 226 
(Processo SEI no 23072.247787/2022-47) - A Sr.ª Presidente esclareceu que o 227 
funcionamento e o Regimento Interno da Estação Ecológica estão estabelecidos na 228 
Resolução da Câmara de Extensão no 03/2021, de 16 de março de 2021, que foi 229 
disponibilizada aos Conselheiros. Destacou que o artigo 7o da Resolução dispõe que 2 230 
docentes ocuparão a Diretoria e a Vice-Diretoria do Órgão, devendo ambos ser nomeados 231 
pela Reitora, ouvido o CEPE, para mandato de dois anos. A seguir, informou que foram 232 
disponibilizados aos Conselheiros o Ofício no 820/2022 do Gabinete da Reitora (ANEXO 233 
M) e o Ofício no 79/2022 da Pró-Reitoria de Extensão (ANEXO N) e destacou que foi 234 
aprovada pela Câmara de Extensão a recondução das Professoras Maria Auxiliadora 235 
Drumond, do Departamento de Biologia Geral do ICB, para o cargo de Diretora, e Janise 236 
Bruno Dias, do Departamento de Geografia do IGC, para o cargo de Vice-Diretora. A 237 
seguir, passou a palavra à Pró-Reitora de Extensão, Professora Claudia Andréa Mayorga 238 
Borges, que apresentou o assunto aos Conselheiros. A Sr.ª Presidente submeteu à 239 
consideração do Plenário os nomes indicados e, não havendo objeções, considerou ouvido 240 
o CEPE. Foi gerada a Portaria no 8050/2022 (ANEXO O). 6 Proposta de alteração do 241 
nome do Departamento de Saúde Mental (SAM) para Departamento de Psiquiatria, 242 
de interesse da Faculdade de Medicina - Quorum de deliberação: maioria absoluta dos 243 
membros do Colegiado (Processo SEI no 23072.221214/2022-93) - A Sr.ª Presidente 244 
observou que o art. 38 do Estatuto da UFMG, em seu § 4o, dispõe que “A criação, o 245 
desmembramento, a fusão, a extinção e a alteração do nome de Departamento dependerão 246 
de proposta fundamentada da Unidade Acadêmica, aprovada pelo Conselho Universitário, 247 
ouvido o Conselho de Ensino, Pesquisa e Extensão”. A seguir, informou que foi 248 
disponibilizada aos Conselheiros a seguinte documentação: Ofício no 745/2022 do 249 
Gabinete da Reitora (ANEXO P), Ofício no 155/2022 da Diretoria da Faculdade de 250 
Medicina (ANEXO Q), Ofício no 17/2022 da Chefia do Departamento de Saúde Mental 251 
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(ANEXO R) e Parecer aprovado pela Congregação da Faculdade de Medicina 252 
(ANEXO S). Em seguida, passou a palavra ao representante da Faculdade de Medicina, 253 
Professor Pedro Guatimosim Vidigal, o qual relatou ter sido a proposta aprovada por 254 
unanimidade pelo Departamento de Saúde Mental, que atua basicamente na especialidade 255 
Psiquiatria. A Professora Andréa Rodrigues Motta acrescentou que a proposta de alteração 256 
do nome do Departamento é uma questão de identificação, devido ao entendimento de que 257 
a Saúde Mental é mais ampla do que a disciplina em que atua seu corpo docente, que é a 258 
Psiquiatria. Seguiu-se fase de esclarecimentos e discussão sobre a matéria. Em seguida, a 259 
Sr.ª Presidente, com a anuência do Plenário, colocou em votação a proposta de alteração do 260 
nome do Departamento de Saúde Mental (SAM) para Departamento de Psiquiatria, de 261 
interesse da Faculdade de Medicina. A proposta foi aprovada, tendo sido apurados 33 262 
votos favoráveis, número superior à maioria absoluta dos membros do Colegiado. Foi 263 
apurado 1 voto contrário à proposta. A Universitária Luiza Datas Cruz solicitou registro 264 
em ata de que o DCE não é favorável à mudança do nome do Departamento. A 265 
Sr.ª Presidente informou que a proposta será encaminhada para apreciação do Conselho 266 
Universitário, para deliberação final. 7 Proposta de ampliação do número de vagas 267 
iniciais do Curso Técnico de Teatro da Escola de Educação Básica e 268 
Profissional (EBAP/UFMG), constante da proposta de reforma curricular (Processo 269 
SEI no 23072.205963/2021-92) - A Sr.ª Presidente informou que foram disponibilizados 270 
aos Conselheiros o Ofício no 774/2022 do Gabinete da Reitora (ANEXO T), o Ofício 271 
no 110/2022 da Pró-Reitoria de Graduação (ANEXO U) e o Parecer no 186/2022, aprovado 272 
pela Câmara de Graduação (ANEXO V). A seguir, passou a palavra ao Pró-Reitor de 273 
Graduação, Professor Bruno Otávio Soares Teixeira, que informou que a proposta de 274 
reforma curricular do Curso Técnico de Teatro foi aprovada pela Câmara de Graduação em 275 
7 de julho de 2022, competindo ao CEPE deliberar sobre a proposta de ampliação do 276 
número de vagas ofertadas, conforme o art. 38 do Regimento Geral da UFMG, que dispõe 277 
que cabe ao CEPE fixar as vagas iniciais de cada curso. A Sr.ª Presidente submeteu o 278 
assunto a discussão e, não havendo manifestações, colocou em votação a proposta de 279 
ampliação do número de vagas iniciais ofertadas pelo Curso, de 22 (vinte e duas) para 50 280 
(cinquenta), com a abertura de nova turma. A proposta foi aprovada por unanimidade. Em 281 
seguida, a Sr.ª Presidente submeteu à consideração dos Conselheiros a inversão da pauta, de 282 
forma a priorizar o item referente à reserva de vagas em concursos de magistério. Houve 283 
anuência do Plenário. 8. Implementação de reserva de vagas para candidatos negros e 284 
pessoas com deficiência nos concursos públicos para cargos do Magistério Federal da 285 
UFMG (Processo SEI no 23072.254863/2022-71) - A Sr.ª Presidente solicitou a 286 
autorização do Plenário para convidar a participarem da reunião, para apresentar o assunto 287 
e prestar esclarecimentos, os membros da Comissão Especial instituída mediante a Portaria 288 
da Reitora no 3102, de 28 de abril de 2022, com a finalidade de propor critérios e 289 
procedimentos para a definição de vagas docentes alocadas pelo CEPE nos 290 
departamentos/estruturas equivalentes, reservadas aos candidatos negros e pessoas com 291 
deficiência em concursos públicos, nos termos da Lei no 12.990/2014 e do Decreto 292 
no 9.508/2018, alterado pelo Decreto no 9.546/2018. Houve anuência do Plenário, passando 293 
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a participar da reunião as Professoras Luciana de Gouvêa Viana, Vice-Presidente da 294 
CPPD; Juliana Torres de Miranda, Presidente da CPPD Gestão 2018-2021; Regina Céli 295 
Fonseca Ribeiro, Diretora do Núcleo de Acessibilidade e Inclusão (NAI); e o Professor 296 
Rodrigo Ednilson de Jesus, Presidente da Comissão Permanente de Ações Afirmativas e 297 
Inclusão (CPAAI). A Sr.ª Presidente informou que foram encaminhados aos Conselheiros 298 
o Ofício no 981/2022 do Gabinete da Reitora (ANEXO W), o Ofício no 174/2020 da CPPD 299 
(ANEXO X), o Relatório Técnico da Comissão Especial instituída pela Portaria da Reitora 300 
no 3102, de 28 de abril de 2022 (ANEXO Y), e a minuta do Edital que estabelece as 301 
condições gerais para a distribuição das vagas reservadas para a Carreira do Magistério 302 
Superior (ANEXO Z). A seguir, passou a palavra à Professora Ana Lydia Reis de Castro e 303 
Silva, a qual, com o auxílio de projeção em tela (ANEXO AA), apresentou síntese do 304 
Relatório Técnico aos Conselheiros e a minuta do Edital, cujos princípios norteadores já 305 
foram avaliados pela Procuradoria Federal junto à UFMG, a qual está analisando, para 306 
eventuais ajustes, a referida minuta. A Sr.ª Presidente submeteu o assunto à apreciação do 307 
Plenário. Seguiu-se fase de discussão e esclarecimentos, após a qual a Sr.ª Presidente 308 
esclareceu que, embora se trate de matéria de caráter administrativo, o Reitorado decidiu 309 
submetê-la à consideração do CEPE. Acrescentou que, oportunamente, será realizada 310 
reunião da comissão com as Diretorias das Unidades e as Chefias de Departamentos, para 311 
apresentação do assunto. Em seguida, agradeceu aos membros da Comissão Especial pelo 312 
primoroso e excelente trabalho realizado, os quais deixaram o recinto, permanecendo em 313 
Plenário a Professora Luciana de Gouvêa Viana, para participar da apreciação do próximo 314 
item da pauta. Na sequência, a Sr.ª Presidente, após a anuência do Plenário, colocou em 315 
votação a proposta da Comissão Especial, contida no Relatório Técnico, de implementação 316 
de reserva de vagas para candidatos negros e pessoas com deficiência nos concursos 317 
públicos para cargos do Magistério Federal da UFMG, bem como a aplicação do Edital 318 
que estabelece as condições gerais para a distribuição das vagas reservadas para a Carreira 319 
do Magistério Superior, documento que aguarda a manifestação final da Procuradoria 320 
Federal junto à UFMG. A proposta foi aprovada, apurando-se uma abstenção na votação. 321 
Houve aplausos do Plenário. 9 Proposta de alteração da Matriz de Regime de Trabalho 322 
docente da Faculdade de Medicina (Processo SEI no 23072.228486/2022-14) - A 323 
Sr.ª Presidente informou que foi encaminhada aos Conselheiros a Resolução 324 
Complementar do Conselho Universitário no 02/2014, de 10 de junho de 2014, que dispõe 325 
sobre regimes de trabalho docente; encargos docentes; concessão, reversão de classe e 326 
alteração de regime de trabalho de vaga de magistério da carreira de Magistério Federal da 327 
UFMG. Observou que, segundo a Resolução, cabe ao CEPE definir a Matriz de Regime de 328 
Trabalho de cada Unidade, proposta pela respectiva Congregação, considerando as 329 
proporções mínimas de 2/5 (dois quintos) de docentes em Regime de Tempo Integral com 330 
Dedicação Exclusiva (DE), no âmbito da Unidade, e de 2/3, no âmbito da UFMG. 331 
Destacou que a Resolução determina que a Matriz de Regime de Trabalho terá validade de 332 
5 anos, findos os quais cada Unidade deverá encaminhar ao CEPE sua solicitação de 333 
renovação ou modificação, devidamente justificada. A seguir, observou que a Matriz de 334 
Regime de Trabalho proposta pela Congregação da Faculdade de Medicina foi aprovada 335 
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pelo CEPE em 17 de março de 2015, com a proporção mínima de 2/5 (dois quintos) dos 336 
docentes em Regime de Tempo Integral com Dedicação Exclusiva (DE), e que, na reunião 337 
de 10 de setembro de 2020, o CEPE aprovou a renovação dessa Matriz, ficando mantido o 338 
percentual mínimo de 40% dos docentes em DE, sem manifestação em termos percentuais 339 
para os Regimes de Tempo Parcial (T-20) e de Tempo Integral (T-40). A Sr.ª Presidente, 340 
em seguida, informou que foram também disponibilizados aos Conselheiros o Ofício 341 
no 985/2022 do Gabinete da Reitora (ANEXO BB) e o Parecer no 1173/2022, aprovado 342 
pela CPPD (ANEXO CC). Observou que a proposta da Congregação da Faculdade de 343 
Medicina é: “pedido de alteração da proporção mínima de docentes em Regime de Tempo 344 
Integral com DE de 40% para 30%, em caráter excepcional, enquanto outras estratégias 345 
são desenvolvidas em médio e longo prazo para estimular a carreira docente entre os 346 
profissionais médicos”. A seguir, passou a palavra à Presidente da CPPD, Professora Ana 347 
Lydia Reis de Castro e Silva, que expôs o assunto aos Conselheiros. A Professora Luciana 348 
de Gouvêa Viana complementou a apresentação, destacando, dentre outros aspectos, que a 349 
CPPD acolheu o mérito da solicitação da Faculdade de Medicina, mas entende que não há 350 
elementos e dados suficientes para reduzir de 40% para 30% a proporção mínima de 351 
docentes em Regime de Tempo Integral com DE, proposta que ainda implica alteração da 352 
Resolução Complementar do Conselho Universitário no 02/2014. Após discussão e 353 
esclarecimentos sobre a matéria, a Sr.ª Presidente, obtendo a anuência dos Conselheiros, 354 
colocou em votação o Parecer no 1173/2022 da CPPD, cujo voto recomenda: 1. a 355 
manutenção da Matriz de Regime de Trabalho da Faculdade de Medicina, aprovada em 356 
10/09/2020, com proporção mínima de 2/5 de docentes em Regime de Tempo Integral com 357 
DE; 2. que as reversões de regime de trabalho pleiteadas pela Faculdade de Medicina até 358 
o momento (Ofício no 208/2022/MEDICINA-SGE; Ofício no 197/2022/MEDICINA-SGE) 359 
sejam concedidas em caráter excepcional e não vinculadas à alteração do limite mínimo 360 
de professores em Regime de Tempo Integral com DE previsto na Resolução 361 
Complementar no 02/2014, do Conselho Universitário, de 10 de junho de 2014; 3. que seja 362 
criada uma Comissão Especial para monitorar o impacto das reversões apresentadas no 363 
ponto 2, no desempenho acadêmico da Unidade, bem como para apoiar a Unidade na 364 
criação e implementação de estratégias de recomposição do quadro de professores 365 
Regime de Tempo Integral com DE. O documento foi aprovado pelo Plenário, tendo sido 366 
apurados um voto contrário e três abstenções. A Sr.ª Presidente, considerando o adiantado 367 
da hora, informou que o item da pauta referente a remoção docente constará da pauta da 368 
próxima reunião do Colegiado. A seguir, agradeceu aos Conselheiros pela presença e 369 
encerrou a sessão, da qual eu, Consuelo Dourado Dupin, Coordenadora da Secretaria dos 370 
Órgãos de Deliberação Superior, lavrei a presente ata, que assino. 371 


